
  

Du 1er juillet au 30 septembre 2022 



2 

Rapport d’activités du 1er juillet au 30 septembre 2022 

RAPPORT D’ACTIVITÉS DU SDLE 

1er juillet au 30 septembre 2022 

 

 
 
COMITÉS D’ACCEPTATION DES PROJETS  

 

Comité de la Mesure Soutien au travail autonome  

 

Date du comité Dossier Décision 

20 septembre A2207-697 
18 semaines (Période de démarrage) donc du 25 septembre 2022 au 28 janvier 
2023 

 

Comité du Fonds de développement des entreprises d’économie sociale 

 

Nombre de rencontre(s) : aucune 

 

Comité d’investissement 

 

Date du comité Dossier Montant Décision 

5 juillet 
FS2205-689 
LES ÉBOULEMENTS 

FLI-FLS 60 000 $ Accepté 

5 juillet 
FS2205-687 
BAIE-SAINT-PAUL 

FLI Relève 20 000 $ Accepté 

20  juillet 
FR2205-694 
BAIE-SAINT-PAUL 

FLI-FLS 225 000 $ Accepté 

 

Initiatives locales 

 

Date de décision Dossier Montant Décision 

13 juillet 
Municipalité de Saint-Urbain pour l’organisation d’une 
activité familiale portant sur les métiers d’art dans le cadre 
des Journées de la culture, sur le site de La Terrière 

1 000 $ Accepté 

 

 

Projets spéciaux 

 

Date de décision Dossier Montant Décision 

31 août  
Municipalité de Petite-Rivière-Saint-François pour la 
réalisation d’études reliées au concept muséal 

5 000 $ Accepté 

14 septembre 
Sentiers Québec-Charlevoix pour la réalisation d’une étude 
de faisabilité et d’opportunité relative à la création d’un parc 
linéaire régional 

5 000 $ Accepté 

 

Mise en valeur du fleuve Saint-Laurent 

 

Date de décision Dossier Montant Décision 

14 septembre 
COMITÉ ZIP 
Impression et installation des panneaux Route Bleue – Les 
Éboulements 

1 006 $ Accepté 
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Nos investissements du 1er juillet au 30 septembre 2022 

 

Fonds Nombre de dossiers Montants accordés 
Investissements 

générés 
Emplois créés et 

maintenus 

Programme d’aide 
d’urgence aux PME Covid-19 

4 20 272 $   

FLI 
2 

192 000 $ 1 033 327 $ 8 

FLS 93 000 $ 463 291 $ 4 

FLI-Relève 2 20 000 $ 96 066 $ 5 

FRCN 3 219 500 $ 11 300 349 $ 113 

Projets spéciaux 2 10 000 $   

Initiatives locales 1  1 000 $   

Mise en valeur du Fleuve 
St-Laurent 

1 1 006 $   

STA 1 ---   

Total 15 556 778 $ 12 893 033 $ 130 

 

 

Rencontres avec des promoteurs 

Séances d’information 13 
Suivis 50 
Plan d’affaires et pro forma 21 
Recherche de financement 9 
 
 

L’équipe de professionnels a rencontré 11 nouveaux clients pour environ 11,5 heures de travail. Elle a effectué 6 visites 
d’entreprises (physiques ou virtuelles) clientes pour un suivi et 0 visite (physiques ou virtuelles) à des entreprises ciblées 
comme clientèle potentielle. 

  

93 
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Développement rural et économique 
 
Projet Signature innovation 
Le devis détaillant le projet de la MRC de Charlevoix a été acheminé au Ministère des Affaires Municipales et de l’Habitation 
(MAMH) en juillet dernier. Au courant du mois de septembre, la convention a été signée par les différentes parties. Au total, 
1 028 915$ est disponible pour mettre en œuvre notre projet « Pour mieux habiter nos milieux de vie » qui vise la 
revitalisation des cœurs villageois de notre MRC d’ici 2025. L’automne permettra de mobiliser le comité directeur du projet 
et de débuter les démarches.  
 
Voisins solidaires 
Lors de ce trimestre, plusieurs rencontres ont eu lieu avec l’Ancrage de l’Isle-aux-Coudres, le comité MADA de Saint-Urbain, 
le comité MADA de Baie-Saint-Paul, l’équipe du Potager pour la mise en œuvre du programme de voisins solidaires en 
collaboration avec Hélène Licour et Myriam C. Le 7 septembre, nous avons participé à un comité d’échange de pratiques 
avec d’autres MRC engagées dans la démarche de voisins solidaires. Un premier évènement rassembleur a été réalisé à 
Saint-Urbain près du Centre communautaire le 11 septembre. Nous avons également préparé des protocoles d’entente afin 
de distribuer les sommes aux municipalités. Ils seront complétés cet automne avec les diverses municipalités de la MRC de 
Charlevoix.  
 
Démarche concertée de développement durable 
18, 31 août et 19 septembre : Anne, Mylène et Annabelle ont participé à 3 rencontres de concertation avec les partenaires 
régionaux sur le développement durable et le tourisme durable dans le but de dégager des orientations régionales 
communes. 
 
Réflexion sur les enjeux d’accès à l’habitation 
Anne, Myriam C. et Mylène ont tenu 4 rencontres avec des acteurs directement concernés par les enjeux d’accès à 
l’habitation dans le but de dégager des pistes de solutions possibles. 

 
Rencontre de MEI : Le 7 septembre, Karine et Anne ont rencontré le directeur régional du ministère de l’Économie et de 
l’Innovation, Denis Hébert ainsi que Ysabelle Poulin, conseillère en développement économique.  Cette rencontre avait 
pour but de faire connaissance afin de développer des liens permettant la collaboration dans la réalisation de projets, 
présenter les services du MEI et faire un suivi sur la mesure Accès entreprise Québec et d’échanger sur les enjeux, défis 
et projets de notre MRC. 
 

 

Le SDLE, présent dans le milieu 
 
13 juillet : Anne, Mylène, Samuel et Nancy ont rencontré l’équipe de 4 économistes de Québec International en charge 
de réaliser un portrait de la Capitale-Nationale et de ses MRC.  La rencontre portait sur le portrait de notre MRC qui sera 
publié d’ici la fin de l’année 2022. 
 
19 août : Myriam C. et Mylène ont participé au vernissage de l’Expo du plateau des arts à Petite-Rivière-Saint-François dans 
le cadre de leur 2e édition.  
 
26 août : Karine et Anne ont participé au tournoi de golf annuel de la Chambre de commerce de Charlevoix. 
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31 août : Annabelle, Mylène et Anne ont participé à la présentation de Desjardins afin de préciser les critères et modalités 
du Fonds Créavenir. Cette rencontre a permis de mieux comprendre les modifications apportées à ce Fonds depuis sa mise 
en place dans Charlevoix en 2016. 
 
13 septembre : Karine, Anne, Annabelle et Stéphane Chaîné ont participé à la présentation des orientations du Plan 
Montagne de Tourisme Charlevoix pour partager leur expertise afin d’orienter le plan de travail de Tourisme Charlevoix 
(objectifs généraux du programme et objectifs spécifiques, délimitation des zones ciblées d’intervention, cadre 
d’intervention et principales étapes à venir). La MRC de Charlevoix-Est était aussi présente à la rencontre. 
 
15 septembre : Annabelle a participé à la présentation du Programme EPRTNT de Tourisme Charlevoix. L’objectif de la 
rencontre était d’expliquer les modifications apportées au programme 
afin de maximiser le travail d’accompagnement des conseillers avec les 
promoteurs pour le dépôt des demandes. 
 
21 septembre : Anne a participé au chantier social radiophonique « Le 
Charlevoix de demain » volet Économie.   
 
23 septembre : Une partie de l’équipe a participé au Sommet des 
entreprises organisé par la Chambre de Commerce de Charlevoix et le 
Défi des 5 Sommets. L’événement qui se tenait au Mont Grands Fonds a 
permis de faire une activité de consolidation d’équipe. 
 

29 et 30 septembre : 
Myriam C. et Abdelkarim ont participé au 2e Forum de la régionalisation 
de l’immigration au Québec qui avait lieu à Trois-Rivières.  
 
 
 
 
 
 
 

 

 

Accompagnement et suivi auprès d’organismes et comités municipaux 
 
Sentier de la Rive 
Myriam C. et Annabelle accompagnent le comité de relance du projet. Durant ce trimestre, une visite exploratoire a eu 
lieu le 8 juillet afin de visiter des sites similaires et y rencontrer les ressources responsables du développement et de la 
mise en place des projets. Le comité a fait la rencontre de Philippe Plante, directeur exploitation pour la Commission de 
la Capitale-Nationale à la promenade Samuel de Champlain, David Dorion, directeur tourisme Développement Côte-de-
Beaupré et Bernard Paré, directeur général Développement Côte-de-Beaupré au Quai de Sainte-Anne de Beaupré. Les 
échanges ont permis de mieux comprendre les enjeux liés à la mise en place d’un projet majeur en bordure du Fleuve 
Saint-Laurent.  
 
Après un processus d’appel d’offre sur invitations, le mandat de l’étude de retombées socio-économiques du Sentier de 
la Rive a été octroyé à la firme Raymond Chabot Grant Thornton. La première rencontre de travail pour débuter le mandat 
a eu lieu le 2 septembre.  
 
De plus, une rencontre de suivi avec le comité a eu lieu le 20 septembre pour structurer les prochaines étapes de ce projet.  
 
 

Forum de la régionalisation de l’immigration au Québec 

Sommet des entreprises 2022 

https://tourisme-charlevoix.us12.list-manage.com/track/click?u=4ac75ec60a4dd5509cb3d3246&id=09355b52f6&e=9cf27e415a
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Rencontre stratégique de Vélo Charlevoix 
Annabelle et Myriam C. accompagneront Vélo Charlevoix et sa coordonnatrice afin de mettre en place une rencontre 
stratégique avec les membres du conseil d’administration ainsi que les salariés le 15 octobre. Les conseillères de la MRC 
ainsi que la coordonnatrice se sont rencontrés à 3 occasions afin de préparer cette journée.  
 
Projet de requalification de l’église de Saint-Joseph-de-la-Rive 
Myriam C. et Mylène ont accompagné les promoteurs du projet de requalification de l’Église de Saint-Joseph-de-la-Rive 
lors d’une rencontre avec les conseillers municipaux de la municipalité des Éboulements pour présenter les objectifs et 
les étapes de la démarche proposée. Mylène accompagnera les promoteurs qui souhaitent donner à la petite église une 
nouvelle vocation rentable, pérenne et dynamisante. 
 
Planification stratégique de Petite-Rivière-Saint-François 
Plusieurs rencontres (7 et 18 juillet, 16 août et 8 septembre) ont eu lieu avec l’agente de développement de la municipalité 
afin d’organiser la démarche de planification stratégique. Une rencontre avec le conseil municipal, l’agente de 
développement et le directeur général de la municipalité le 25 août a permis de définir le rôle des parties prenantes dans 
la démarche et de planifier les ressources matérielles, humaines et financières pour le projet. L’automne permettra de 
mettre en place un portrait diagnostic et de mobiliser les citoyens dans la démarche via une campagne de mobilisation 
citoyenne.  
 
Planification stratégique de Saint-Hilarion  
L’été a permis de finaliser le diagnostic de la municipalité en collaboration avec le comité de pilotage du projet et l’équipe 
municipale (rencontres les 24 août et 7 septembre). Un événement signature a aussi été organisé par la municipalité le 17 
septembre dernier afin de rassembler la population, de faire connaître et rayonner les services et entreprises de la 
municipalité et de sonder l’opinion des participants au niveau du diagnostic. Le sondage a permis d’obtenir près de 100 
répondants qui ont priorisé les forces, faiblesses et défis vécus à Saint-Hilarion. Myriam C. accompagne l’équipe municipale 
et les différents intervenants du projet dans les étapes de la planification stratégique. 
 
Saint-Urbain – Revitalisons Saint-Urbain par nos talents locaux 
Myriam C. et Mylène poursuivent leur accompagnement auprès de la municipalité de Saint-Urbain dans une démarche 
visant à favoriser l’implication citoyenne pour dynamiser le village. Le comité d’implication citoyenne s’est réuni à 2 
reprises pour planifier les activités estivales, puis pour en faire le bilan et planifier les prochaines étapes de la démarche. 
3 cafés-rencontres citoyens ont eu lieu pendant l’été, soit les 13 juillet, 4 août et 15 septembre. Les comités CANA, MADA 
et Potager Partagé ont tenu des rencontres pendant la période.  
 
Accompagnement du bureau coordonnateur du CPE Soleil à la lune 
Myriam C. accompagne l’organisme dans le déploiement de Relais éducatif sur le territoire et la mise en place et le 
financement d’un projet pilote qui vise la rétention des responsables en service de garde via une programmation en 
collaboration avec Diane Amyot et Chantal Guay.  
 
Comité de travail régional : Projet de reconnaissance des compétences d’infirmières et d’infirmiers recrutés(es) à 
l’international 
Myriam C. participe à ce comité qui vise à faciliter l’arrivée et l’intégration d’une trentaine de nouveaux employés du 
CIUSSSCN.  
 
 

Comités de travail 

 
RENCONTRES D’ÉQUIPE : L’équipe se réunit régulièrement pour discuter des projets en cours et échanger sur différents 
sujets d’actualité. 3 rencontres ont été tenues durant la période. 
 

CHALLENGE DOSSIERS : 4 rencontres ont eu lieu dans le dernier trimestre.  
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MICROCRÉDIT CHARLEVOIX : Nancy a participé à une rencontre du conseil d’administration le 12 septembre. 

 
ESPACE D’ACCÉLÉRATION ET DE CROISSANCE TECHNO-TANDEM : Une rencontre avec l’ensemble des partenaires de 
l’entente a été tenue le 14 juillet afin de nous tenir informé des démarches en cours pour le renouvellement de l’entente 
ERAC pour l’année en cours. Une rencontre avec Keven Pochon le 22 août nous a permis de nous mettre à jour 
mutuellement sur les différents dossiers travaillés en collaboration avec Québec International. 

 
PÔLE DES ENTREPRISES D’ÉCONOMIE SOCIALE DE LA CAPITALE-NATIONALE : Le conseil exécutif s’est réuni le 2 et le 29 
septembre pour planifier l’affichage du poste de direction générale qui est à pourvoir après le départ de Félix Bussière qui 
occupait ce poste depuis la création du Pôle CN. Félix demeure dans l’équipe à temps partiel à titre de conseiller 
stratégique. Une séance du conseil d’administration s’est tenue le 16 septembre pour le suivi des affaires courantes de 
l’organisme. L’assemblée générale annuelle a eu lieu le 21 septembre au YWCA de Québec.  
 

MOIS DE L’ÉCONOMIE SOCIALE : 4 rencontres de travail ont eu lieu pour planifier une activité de réseautage qui se tiendra 
le 29 novembre dans le cadre du mois de l’économie sociale. L’activité est organisée conjointement avec la MRC de 
Charlevoix-Est, Microcrédit Charlevoix et le Pôle des entreprises d’économie sociale de la Capitale-Nationale.  
 

COMITÉ CHARLEVOIX FORT : La MRC a accepté d’être partenaire avec la Chambre de commerce pour une étude sur les 
habitudes de consommation des Charlevoisiens.  Une rencontre au sujet du questionnaire de l’étude Léger marketing a 
eu lieu le 14 juillet. 

 
COMITÉ DU RENDEZ-VOUS EN GESTION DES RESSOURCES HUMAINES : Pendant la période estivale, la coordination de 
l’événement avec l’aide des comités marketing et conférenciers a repris la programmation de l’édition 2022 (qui avait été 
annulée), afin de planifier la prochaine où les 20 ans de l’événement seront célébrés. Le lancement officiel est prévu cet 
automne. 
 

COMITÉ DIRECTION PME CHARLEVOIX : Une rencontre du comité a eu lieu de 26 septembre.  M. Langis Lavoie du CECC 
nous a présenté les résultats d’une étude sur l’utilisation des TI dans les entreprises et organisations de Charlevoix et des 
formations à venir dans le domaine. 
 

PDZA :  
 
Maturin : 
 

 Il y a eu 4 rencontres de travail concernant le volet 
marketing et pour la préparation du lancement, les 7 
juillet, 9, 13 et 19 septembre. 

 Le lancement du projet a eu lieu le 22 septembre au Camp Le Manoir où vingt-cinq personnes étaient présentes. 
Les premiers éléments de la stratégie marketing y ont été présentés, soit une vidéo promotionnelle et la 
participation d’Alex Perron à titre d’influenceur.  

 
Tourisme Gourmand : 

 

 Afin de redéfinir une stratégie pour le développement futur et de redynamiser le tourisme gourmand dans la région 
de Charlevoix, une rencontre de discussion a eu lieu avec Tourisme Charlevoix et les deux MRC de Charlevoix le 29 
septembre dernier. D’autres rencontres sont à venir. 

 

COMITÉ MINES : Visite des anciennes mines de Saint-Urbain le 25 août : mines Coulombe, General electric et Fourneaux. 

 

 

https://www.maturin.ca/groupe/charlevoix
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COMITÉ ENTENTE DE DÉVELOPPEMENT CULTUREL : Lors de la rencontre du comité le 21 septembre, la MRC a fait l’octroi d’une 
aide financière de 5 000 $ à la municipalité de Petite-Rivière-Saint-François dans le cadre du projet de pièce de théâtre 
Cet été qui chantait et l’octroi d’une aide financière de 6 575 $ au Musée maritime de Charlevoix pour divers projets 
culturels inspirés des 100 ans de la Marie-Clarisse. 

 
COMITÉ CONCOURS CRÉATIVITÉ ET INNOVATION AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE : 3 rencontres de travail ont eu 
lieu en septembre pour la mise en place de l’édition 2022 du concours.  

 
TABLE EN TRANSFERT D’ENTREPRISE DE CHARLEVOIX : Le comité s’est réuni deux fois (24 août et 28 septembre) afin de 
planifier la logistique et les invitations pour un déjeuner conférence se tenant le 12 octobre avec Éric Dufour de RCGT. 

 
COMITÉ CHARLEVOIX AU BOULOT : Le comité s’est réuni le 9 septembre pour planifier l’édition d’automne de Charlevoix 
au Boulot qui se tiendra le 5 novembre prochain au Domaine Forget. 

 
COMITÉ MISE EN VALEUR DU FLEUVE : Le 8 septembre, le comité s’est réuni afin d’analyser une demande d’aide financière 
du Comité ZIP Saguenay- Charlevoix. C’est 1 006 $ qui a été octroyé pour l’impression et l’installation des panneaux de la 
première boucle de la Route Bleue de Charlevoix dans la MRC de Charlevoix. 

 
COMITÉ ROUTE VERTE : Le 22 septembre, Annabelle a participé à la deuxième rencontre du comité régional de mise en 
place d’un tronçon de la Route verte dans Charlevoix. La rencontre orchestrée par les deux MRC de Charlevoix a permis 
d’identifier et de prioriser le parcours. Des représentants du ministère des Transports, de Vélo Québec et de la Route 
Verte étaient présents à cette rencontre virtuelle. 
 

TABLE DES COMMUNICATIONS DU SECRÉTARIAT DE LA CAPITALE-NATIONALE : Le comité a pris une pause pendant la période 
estivale et s’est réuni le 14 septembre.  Il a alors été question des communications reliées aux événements estivaux. Pour 
notre part, Myriam G. a parlé du lancement de Maturin, de Pays’Art, de la reprise de notre émission à TVCO ainsi que de 
notre chronique les MRC en action au FM Charlevoix. 
 
 

Communication | Congrès | Colloques | Formations      SUIVEZ-NOUS :                      

 
Communiqués de presse du SDLE 
30/09/22 | Les légendes de Charlevoix – Un nouveau circuit pour découvrir Charlevoix et ses mystères! 
28/09/22 | La MRC de Charlevoix octroie 11 575 $ à deux projets culturels contribuant à la bonification de l’offre 
régionale 
28/09/22 | La MRC de Charlevoix investit 19 500 $ pour soutenir l’innovation d’une entreprise de son territoire 
22/09/22 | Épicerie en ligne : maturincharlevoix.ca – Le goût de Charlevoix, chez soi! 
21/09/22 | Faire la mer : Patrimoine immatériel Charlevoix – Entrevues exclusives portant sur la pêche à la fascine! 
14/09/22 | La MRC de Charlevoix investit 100 000 $ dans une entreprise qui contribue au dynamisme et à la 
diversification de son territoire 
14/09/22 | La MRC de Charlevoix accorde 1 006 $ afin d’améliorer l’activité fluviale 
13/09/22 | Réouverture de l’Écoboutique et bonification du service à l’Écocentre 
08/09/22 | Optimiser mon plan de relève – Du fiscal à l’humain – Un déjeuner-conférence gratuit organisé par la Table 
en transfert d’entreprises de Charlevoix 
31/08/22 | La MRC de Charlevoix investit 5 000 $ pour la réalisation d’études 
10/08/22 | La MRC de Charlevoix octroie 100 000 $ pour l’implantation d’une nouvelle entreprise sur son territoire 
13/07/22 | La MRC de Charlevoix octroie 6400$ pour la réalisation d’une activité rassembleuse et culturelle 
 
 
 
 

http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/Communique_circuitLegendesCharlevoix_30septembre2022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_280922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_280922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementFRCN_28septembre2022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueConjoint_LancementMaturinVF_220922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueConjoint_FairelaMer_Fascine_210922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementFRCN_14septembre2022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementFRCN_14septembre2022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_FondsFleuve_140922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueMRCCharlevoix_Ecoboutique_Ecocentre_130922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueTableTransfert_080922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueTableTransfert_080922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/09/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_310822.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/08/CommuniqueinvestissementFRCN_10aout2022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/07/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_130722.pdf
https://www.facebook.com/mrccharlevoix/
https://twitter.com/MRCCharlevoix
https://www.instagram.com/mrccharlevoix/
https://www.linkedin.com/company/11298830/
https://www.youtube.com/channel/UCwhTapkOcWNPZ64xKEs1gCw
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TVCO 
Émission « Ça se passe chez vous » 
La MRC est fière d’être partenaire de cette émission. Nous souhaitons ainsi mettre notre population dans l’action avec des 
thèmes qui les concernent, les interpellent et les informent. Belle nouveauté cette année : l’ajout d’un reportage à chaque 
épisode en plus de deux personnes interviewées.   

 Émission du 29 septembre : https://youtu.be/8I3S_kW3wps 
- Reportage sur les travaux effectués à l’Écoboutique et l’Écocentre avec Isabelle Tremblay de la MRC 
- Entrevue sur le lancement du livre pour enfants « Le Guide du jeune flâneur» avec Patricia Aubé  
- Entrevue sur la renouée Japonaise- Plantes exotiques envahissantes avec Jean-Pierre Malo 

 
Chroniques économiques au FM Charlevoix 
La MRC de Charlevoix et la MRC de Charlevoix-Est participent en alternance à la chronique les MRC en action qui a lieu aux 
deux semaines le jeudi matin à 8 h 40.  Les sujets d’actualité en lien avec nos actions en développement local, 
entrepreneurial, culturel, social, économique, etc.   
 
Formations 
 
6 juillet : Aménagement d’espaces publics et participation citoyenne : Webinaire offert par Visage Régionaux qui vise à 
développer les compétences des professionnels en développement du territoire sur les bonnes pratiques d’aménagement 
des lieux publics afin de favoriser la participation citoyenne. Maxim Bonin, membre fondateur et responsable R&D à la 
coopérative Le Comité en était le conférencier.  
 
12 et 14 juillet : L’Approche interculturelle - Association multiethnique pour l’intégration des personnes handicapées. 
 
6 septembre : Jeunes de la diversité culturelle en région - Citoyenneté jeunesse. 
 
26 au 28 septembre : Mythes et réalités en interculturel - Carrefour de ressources en interculturel (CRIC). 
 
27 septembre : Changements climatiques: Quels impacts sur le développement économique régional – Association des 
professionnels en développement économique du Québec (APDEQ) – Accès Entreprise Québec (AEQ) 
 

 

  

https://youtu.be/8I3S_kW3wps
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MIFI - Plan d’action d’accueil, d’intégration et de pleine participation 
des nouveaux arrivants 
 

 
Date de décision Dossier Montant Décision 

28 septembre 
Municipalité de Saint-Urbain pour l’organisation d’un volet fête 
d’accueil des nouveaux arrivants dans le cadre des Journées de la 
culture, sur le site de La Terrière 

4 355 $ Accepté 

 

 
L’été 2022 a été une saison remplie d’activités de rapprochements interculturels collectifs et de développements de 
partenariats pour la mise en œuvre du plan d’action.  
 

 Des rencontres ont eu lieu les 6, 7 et 20 juillet, 17 et 18 août dernier afin de présenter et de discuter du plan d’action 
avec le SANA, le Centre communautaire Pro-Santé, Oasis Communication, le Centr’Homme de Charlevoix, le CIUSSSCN 
et le CSSC – volet francisation. 
 

 Trois événements ont été organisés lors du dernier trimestre : 
 
- Le 9 juillet dernier a eu lieu le brunch interculturel au Centre communautaire Pro-Santé où plus d’une soixantaine de 

personnes provenant de 6 nationalités différentes se sont rassemblées.  
 

- La Coupe du monde de soccer qui a eu lieu le 13 août a nécessité plusieurs rencontres de préparation avec les divers 
partenaires les 21, 25, 29 juillet ainsi que les 4 et 5 août. L’activité s’est déroulée au Centre éducatif Saint Aubin de 
8h00 à 17h00 où une cinquantaine de joueurs pour le volet Coupe du monde ont participé sans compter d’autres 
jeunes spectateurs venus passer du bon temps. Finalement, ce sont environ 500 personnes qui étaient présentes et 
plus d’une dizaine de nationalités représentées. Une rencontre de suivi de l’événement a eu lieu le 22 août. 

 
- Un repas interculturel ainsi que la projection du film M. Lazar ont été organisés en collaboration avec Ciné dans l’pré 

le 11 septembre. Plusieurs rencontres avec les partenaires pour la planification de l’événement ont eu lieu les 28 
juillet, 5, 8, 10, 27 août et 1er septembre ainsi qu’une rencontre le 22 septembre pour le suivi de l’événement. C’est 
plus d’une centaine de personnes qui ont participé à cette activité et qui ont dégusté un repas typique du Maghreb. 

 

 Le premier comité d’accueil des nouveaux arrivants (CANA) a été mobilisé à Saint-Urbain. Le 15 septembre, une 
rencontre a eu lieu pour la mise en place et l’organisation d’une fête d’accueil des nouveaux arrivants lors de La Terrière 
en fête du 1er octobre.  

 

 Des rencontres ont eu lieu les 29 août, 6 et 8 septembre dernier avec divers partenaires tels que les organisateurs de La 
Kermesse, le Centre des femmes de Charlevoix ainsi que le Carrefour culturel Paul-Médéric pour une activité conjointe 
de cuisine interculturelle afin de soumettre un projet concernant la Semaine des rencontres interculturelles qui se 
déroulera du 7 au 13 novembre prochain. 

 

 Le 8 septembre, Myriam C. et Abdelkarim ont rencontré l’équipe d’Oasis communication pour le suivi du projet de 
préparation de capsules vidéo. 

 

 Une entente de gestion a été rédigée afin de baliser l’embauche d’une ressource au SANA, Charlie Miraille, qui sera 
dédié à la mise en œuvre du plan d’action pour la période du 19 septembre 2022 au 30 avril 2025. Une nouvelle demande 
de financement au fonds Grand mouvement de Desjardins a aussi été transmise au courant de cette période.  
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Comité de coordination (COCO) et Comité-conseil (COCON) 
 
 Tenue d’une rencontre du comité de coordination (COCO) le 6 juillet afin d’analyser et d’approuver la recommandation 

d’une aide financière de 15 160 $ au CPE Pignons sur rue afin de développer un projet d’éducation par la nature dans 
les 3 CPE de la région (un projet du chantier Jeunesse du DSI); 

 Tenue d’une rencontre du comité-conseil (COCON) le 7 juillet afin de faire le bilan de l’année 2021-2022 et de planifier 
l’année 2022-2023. 

 Tenue d’une rencontre du comité de coordination (COCO) le 7 septembre afin d’analyser et d’approuver la 
recommandation d’une aide financière de 15 750 $ à Les Services de main-d’œuvre l’Appui pour la réalisation d’un 
portrait sur les besoins et réalités des personnes LGBTQ de Charlevoix, un projet initié par le chantier jeunesse du DSI.  
Nous avons également préparé les prévisions financières 2022-2024 du DSI. 

 
 Présentations du bilan trimestriel d’avril à juin 2022 du DSI au conseil des maires des deux MRC. 

 
 

Chantiers DSI 
 
Chantier emploi 
 
 Préparation d’une rencontre de chantier pour le mois d’octobre. 
 Planification de la mise en œuvre des priorités 2022-2023 du chantier, concernant l’atténuation de la pénurie de main-

d’œuvre dans le milieu communautaire de Charlevoix et l’amélioration de la connaissance et de la diffusion des 
programmes d’aide à l’emploi auprès des organismes, entreprises et citoyens(nes). 

 
Chantier habitation 
 
 Gestion du portail Logements Charlevoix (logementscharlevoix.ca) et de sa campagne de visibilité, à la suite du 

lancement public le 29 juin. 
 Déploiement de la campagne de visibilité pour le portail Logements Charlevoix (logementscharlevoix.ca) en 

collaboration avec Oasis communication : 
- Phase 1 (29 juin au 11 juillet) : Campagne organique (messages Facebook privés aux propriétaires et aux courtiers 

immobiliers, publications dans différents groupes Facebook, etc.) 
- Phase 2 (11 au 31 juillet) : Campagne adressée aux propriétaires (envois postaux, publicités dans Le Charlevoisien, 

publication Facebook commanditée par via Charlevoix social) 
- Phase 3 (15 août au 4 septembre) : Campagne adressée aux locataires (publicités dans Le Charlevoisien, 

publication Facebook commanditée par via Charlevoix social) 
- Réalisation d’entrevues radiophonique et télévisée concernant le portail.  

 Gestion du portail Logements Charlevoix (validation et publication des annonces, réponses aux courriels des 
propriétaires et des locataires, etc.) 

 Tenue de trois rencontres du comité organisateur du premier Forum sur l’habitation du DSI, afin de planifier sa tenue 
le 13 octobre au Domaine Forget. 
 

  

logementscharlevoix.ca
logementscharlevoix.ca
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Chantier jeunesse 
 
 Suivis nécessaires aux projets soutenus par le Chantier Jeunesse lors de la rencontre du 23 juin : 

- Éducation par la nature dans les CPE (15 160$ DSI); 
- Équi-t-Action (9 880$ Ministère de la sécurité publique); 
- Portrait des réalités et besoins des personnes LGBTQ+ dans Charlevoix (15 750$ DSI). 

 Coordination de plusieurs rencontres liées à la planification de la 1re édition régionale de la semaine de sensibilisation 
LGBTQ+ dans Charlevoix : 

- Rencontres de planification opérationnelle et budgétaire (sous-comités) ; 
- Recherche de sources de financement ; 
- Rencontre avec des partenaires/organisations souhaitant s’associer à l’événement; 
- Demande de financement aux Caisses Desjardins de Charlevoix ; 
- Rencontre avec le ministère de la Culture dans le cadre du programme « culture et inclusion »; 
- Rédaction du dépôt de projet au Chantier Jeunesse. 

 Soutien aux responsables dans le cadre des projets suivants : 
- Déploiement régional de Découvre ton village! - Jérôme Lebreton, chargé de projet; 
- Robotique First - Éric Maltais et Marie-André Savard, responsables du projet; 
- Développement durable et jardins - Marie-Sophie Bertrand, chargée de projet 

 Ébauche d’un questionnaire sur la participation citoyenne chez les jeunes. Le but est de sonder les municipalités pour 
explorer les programmes disponibles afin de faciliter la participation citoyenne des jeunes de la région. Par exemple, 
sonder les municipalités sur les prêts d’équipements, les installations dans les parcs, etc. 

 Participation à différentes rencontres de concertation.  
 

Chantier sécurité alimentaire 
 

 Demande à l’Université Laval pour obtenir l’assistance d’un stagiaire en sécurité alimentaire dans le cadre de la maitrise 
en sécurité alimentaire : 
- Mandat : compléter le plan d’action du chantier sécurité alimentaire et accompagner les acteurs présents au 

chantier pour actualiser les besoins dans Charlevoix. 

 Tenue de deux rencontres de chantier, soit les 15 et 27 septembre, ayant notamment permis d’analyser deux projets 
visant à améliorer la sécurité alimentaire dans la région. 

 Coordination du projet de glanage (projet visant à récolter ce que les maraîchers n’ont pas pu récupérer) :  
- Plusieurs rencontres avec les partenaires maraîchers et des chargés de projet qui s’occuperont des groupes 

scolaires qui iront récolter les légumes; 
- Écoles impliquées : École Forget et École secondaire du Plateau; 
- 70 jeunes de l’École Forget participeront à l’activité de glanage en contexte scolaire; 
- Entre 20 et 30 jeunes de l’École secondaire du Plateau y participeront en contexte parascolaire. 

 
Chantier mobilité durable 
 

 Tenue d’une rencontre de chantier afin de : 
- Présenter les mises à jour du Réseau structurant de transport collectif de Charlevoix; 
- Évaluer la possibilité de développer une plateforme pour du covoiturage; 
- Présenter le mémoire de Karine Latulippe concernant les enjeux de mobilité pour l’accès aux soins de santé dans 

Charlevoix; incluant 29 recommandations sur lesquelles se penchera le chantier en 2022-2023.  

 

 

  



13 

Rapport d’activités du 1er juillet au 30 septembre 2022 

Autres dossiers en lien avec le DSI 
 
Comité MADA de la MRC de Charlevoix 
 
Mandat régional :  

 Rédaction de l’infolettre d’automne 

 Représentation au niveau régional :  

o 1 rencontre inter-MRC et avec Espace MUNI 

o 1 rencontre régionale MADA Capitale-Nationale 

 
Accompagnement local : (comités MADA locaux) 

 Baie-Saint-Paul : 2 rencontres du comité local (dont une en virtuel) 

 Saint-Urbain : 4 rencontres du comité local  

1 événement de lancement du comité local (11 septembre) 

Travaux thématiques :  

 Réponses au programme PRIMA : 

o Accompagnement de L’Isle-aux-Coudres 

o Accompagnement de Saint-Hilarion 

 Déploiement du programme Voisins solidaires  

o 1 rencontre spécifique avec L’Isle-aux-Coudres  

o 2 suivis spécifiques : avec Baie-Saint-Paul (report à 2023) et Saint-Urbain (déploiement le 11 septembre) 

 Sortie Pays’Art :  

o Organisation de l’activité 

o 2 sorties impliquant les personnes aînées de Baie-Saint-Paul, L’Isle-aux-Coudres, Saint-Urbain, Saint-

Hilarion, Les Éboulements (1 en juillet et 1 en septembre) 

 
 


